

Elecciones en Perú, ¿el retorno del populismo fujimorista? *

María Elena Pompa Dávalos **

Resumen

En la segunda mitad del siglo XX, el sistema político peruano sufrió dos golpes de Estado que modificaron la estructura del mismo y las relaciones entre los grupos de poder, en 1968 y en 1993. El primero fue encabezado por el ejército y el segundo por el entonces presidente Alberto Fujimori. En dichas décadas se alternaron gobiernos encabezados por Generales y por civiles, tanto de ideologías de izquierda como de derecha. Ambos serán analizados en este artículo como punto de partida para comprender la complejidad de una sociedad en donde las clases indígenas habían sido históricamente marginadas, al privilegiarse la inversión de capitales extranjeros que se enriquecieron a costa de la población dedicada a las actividades agrícolas y mineras a quienes además se les negaba el derecho al voto. En este periodo se redactaron las Constituciones Políticas de 1979 y de 1993, esta última continúa vigente, las cuales establecieron entre otros puntos, la reelección presidencial consecutiva, la segunda vuelta electoral y el sufragio universal sin distin-

* Parte de la información que integra este artículo servirá de base para la ponencia que se presentará en el XXX Congreso Anual de la AMEI “Cooperación transfronteriza y desafíos del desarrollo global”, que tendrá lugar del 13 al 15 de octubre de 2016 en la ciudad de Tijuana, Baja California, México.

** Jefa de Carrera de Relaciones Internacionales- Maestra de tiempo completo en la Facultad de Derecho de la Universidad La Salle. Licenciada en Relaciones Internacionales por la FES Acatlán-UNAM y Doctora en Humanidades por la Universidad Autónoma Metropolitana Iztapalapa. Catedrática de la Asignatura de “Estados Unidos y Canadá: Política y Gobierno”. Miembro del Grupo de Investigación, Desarrollo e Innovación (GIDi) “Los Nuevos Paradigmas de la Sociedad Internacional: Regiones, Actores, Estructuras e Instituciones”, registrado en la Dirección de Posgrado e Investigación de La Salle. Miembro de la Mesa Directiva de la Asociación Mexicana de Estudios Internacionales (AMEI). elena.pompa@ulsa.mx

ción de género o raza. El artículo también revisa la polarización de las dos fuerzas políticas presentes en Perú en estos primeros años del siglo XXI, el fujimorismo y el anti fujimorismo.

Palabras clave

Sistema político peruano, Alberto Fujimori, Keiko Fujimori, segunda vuelta.

Fecha de recepción:
junio de 2016

Fecha de aceptación:
Julio de 2016

Abstract:

In the second half of the XXth century, the Peruvian political system suffered two coups d'état that modified his structure and the relations between the groups of power, in 1968 and 1993. The first one was headed by the army and the second one for the president of that time Alberto Fujimori. In the above mentioned decades governments headed by Personal details were alternated and for civil, so much of ideologies of left as of right. Both will be analyzed in this article as starting point to understand the complexity of a society where the indigenous classes had been alienated historically, after there was privileged the investment of foreign capitals that prospered at the cost of the population dedicated to the agricultural and mining activities to who also one was denying the right to vote to them. In this period there were written the Political Constitutions of 1979 and of 1993, the last one continues currently, which established between other points, the consecutive presidential reelection, the electoral second round and the universal suffrage without distinction of genre or race. The article also checks the polarization of two present political forces in Peru in these first years of the XXIst century, the fujimorismo and the anti fujimorismo.

Key words

Peruvian Political System, Alberto Fujimori, Keiko Fujimori, second ballot.

Final submission:
June 2016

Acceptance:
July 2016

Introducción

Los gobiernos sudamericanos en el contexto de Guerra Fría presentaron como denominadores en común, la búsqueda del apoyo de clases subalternas y el enfrentamiento a los intereses estadounidenses en la región. Específicamente en el caso de Perú, en la década de los sesenta comenzó un proceso de transformación institucional, urbanización y surgimiento de una clase media y sector manufacturero que se constituyeron paulatinamente como un grupo de poder.

El resultado de las elecciones presidenciales de 1962 derivó en un contexto de inestabilidad política y social que llevó a un considerable aumento del porcentaje de población en índices de miseria, ante la incapacidad de realizar la reforma agraria debido a las pugnas en el poder legislativo entre la derecha en el poder y la izquierda en el Congreso. El candidato de oposición Víctor Raúl Haya de la Torre obtuvo el 33% de los votos, pero no fue ratificado en el cargo debido a diferencias ideológicas entre la cúpula en el poder y el Partido Alianza Popular Revolucionaria Americana (APRA) al que él pertenecía.¹ Así pues, se realizó un nuevo proceso electoral toda vez que no se contaba aún con la opción de la segunda vuelta. En 1963 comenzó la presidencia de Fernando Belaunde Terry, representante del Partido Acción Popular (fundado en 1956).²

Durante el gobierno de Belaunde los ingresos públicos disminuyeron, el desempleo creció y estalló la violencia mediante el surgimiento de guerrillas urbanas. En el periodo comprendido entre

¹ El APRA fue fundado en 1924 por Haya en la Torre bajo una orientación nacionalista revolucionaria, con el objetivo de unificar las distintas facciones del país. Su discurso era anticapitalista y atribuía el atraso de Perú a la explotación que sufrió de parte de los intereses británicos y estadounidenses durante décadas. Haya de la Torre fue candidato presidencial en 1931, 1936, 1962 y 1980 (año de su muerte). Encabezó un movimiento pan latinoamericano, al tener como base al sector obrero del norte del país.

² Zapata, Antonio, "Historia de las elecciones de 1962. Haya, Belaúnde y Odría. Las FF.AA frente las elecciones presidenciales de 1963", 30 de marzo de 2011, *Clío Historia y actualidad del Perú y el Mundo*, en <http://clioperu.blogspot.mx/2011/03/historia-de-las-elecciones-de-1962-haya.html>, consultado el 2 de abril de 2016.

1963 y 1967, la deuda externa pasó de 120 millones de dólares a 700 millones de dólares.³ En parte a causa de las prerrogativas y concesiones que se otorgó a la International Petroleum Company a costa del crecimiento nacional.

Evolución política entre 1968 y 1980.

La situación derivó en que el autodenominado Gobierno Revolucionario de las Fuerzas Armadas (GRFA) dio un golpe de estado el 3 de octubre de 1968 del cual surgieron quienes serían los Presidentes del Perú durante los dos siguientes periodos, el General Juan Velasco Alvarado (1968-1975) y el General Morales Bermúdez (1975-1980).

Comenzó una etapa de represión a toda clase de manifestaciones así como de gobernar a partir de decretos presidenciales que debían ser acatados de forma obligatoria a nivel nacional, al tiempo que se derogó la Constitución de 1933. Se realizaron numerosas nacionalizaciones en distintos sectores de la producción, en rubros como petróleo, minería, pesca y comunicaciones, para tomar control de los recursos naturales y crear instituciones públicas en la búsqueda por terminar con los monopolios, los latifundios y dar un golpe a los inversionistas tanto nacionales como extranjeros. Se crearon PetroPeru, el Ministerio de Vivienda, Ministerio de Pesquería, Empresa Minera del Perú, Instituto Nacional de Tele-educación, Instituto Nacional de Becas y Crédito Educativo, AeroPerú, Empresa Nacional de Puertos, Compañía Peruana de Teléfonos, ElectroPerú, Empresa Nacional de Ferrocarriles, principalmente.⁴

Estas medidas obedecían al objetivo de concretar una *verdadera independencia de Perú* en particular con respecto a la presencia de capitales estadounidenses. La respuesta del gobierno de Washington, D.C. fue de *soft power* por el interés de no confrontar

³ González Casanova, Pablo, (Coord.), "Perú: el Estado oligárquico y el reformismo militar", en *América Latina Historia de Medio Siglo*, pag. 405. México.

⁴ Pompa Dávalos, María Elena, "Análisis del proceso democrático de 1990 en la República de Perú y su evolución hasta 1993", Tesis de Licenciatura en Relaciones Internacionales, UNAM, 1995, pags. 25-26.

directamente a los regímenes militares latinoamericanos para evitar que se polarizaran y por tanto se fortalecieran los grupos comunistas de la región.⁵

Con la Institucionalización fue posible desarticular al sector de familias Terratenientes que poseían los bienes de capital desde la época de la Independencia del país andino. La cual en opinión de Henry Pease, estaba compuesta por cinco grandes grupos:

- 1) Burguesía agroexportadora, en donde encontramos a “los barones del azúcar y del algodón”, quienes contralaban la Sociedad Nacional Agraria, pero tras el golpe de Estado perdieron fuerza por las nacionalizaciones, mientras que se consolidaba la recién creada Confederación Nacional Agraria que aunque al principio respondió a intereses gubernamentales, paulatinamente coadyuvó a la mejora del campesinado del Norte del país (la sierra).
- 2) Burguesía agraria costeña de igual modo comenzó a ver afectado su nivel de ingresos por lo cual tuvo que enfocarse solo al manejo de granjas.
- 3) Grupo financiero controlaban la Banca desde mediados del siglo XIX hasta que el sector fue nacionalizado.
- 4) Gamonales de la sierra, su base material era el control de latifundios con el consecuente poder político.
- 5) Los Industriales habían manejado el sector pesquero y su mayor beneficio fue en los años 1960.⁶

Los grupos enlistados a pesar de haber controlado la economía nacional durante décadas se vieron imposibilitados para ofrecer una resistencia certera debido al fuerte aparato militar del Estado hacia toda clase de oposición, la cual además no contaba con apoyo popular. Esto mejoró en cierta forma la distribución de la ri-

⁵ Cabe mencionar que Estados Unidos se encontraba inmerso en la Guerra de Vietnam, al tiempo que en Latinoamérica había regímenes de izquierda en Cuba, el Gobierno de Unidad Popular en Chile y el régimen del General Ovando en Bolivia.

⁶ Pease García, Henry, *El ocaso de la oligarquía*, El Cid, Buenos Aires, Argentina, 1979, pags. 193-202.

queza y disminuyó la marginación social de los grupos indígenas, al reconocerlos como la parte mayoritaria de la población y como tal comenzaron los proyectos para ofrecerles acceso a servicios básicos y a la educación.

Para 1974 se limitó la libertad de expresión y se tomó control de los canales televisivos y la prensa y más adelante de la radio, en protesta algunos periódicos imprimieron hojas en blanco. Aumentó la compra de armamento soviético ante un eventual conflicto limítrofe con Chile. La situación generó movimientos de protesta y saqueos que fueron reprimidos mediante las armas, hasta que el GRFA solicitó la renuncia del General Velasco Alvarado, quien fue exiliado y substituido por el General Morales Bermúdez.

La segunda etapa del gobierno revolucionario estuvo caracterizada por el fomento al diálogo para alejarse del autoritarismo existente así como a sanear las finanzas públicas. Se disminuyó el porcentaje de subsidios de alimentos y combustibles, con el consecuente incremento de precios de productos básicos y del transporte, lo que no ocurrió con los salarios. Nuevamente se desataron huelgas pero los líderes fueron encarcelados y se decretó estado de emergencia. Se inició el acercamiento a la burguesía a través de la devolución de algunas tierras y de medidas de privatización. En 1976 se puso en marcha el Plan de Reactivación Económica auspiciado por el Fondo Monetario Internacional, a partir del cual se dio un drástico recorte al gasto público, devaluación y reducción de la inflación. A la larga esto profundizó la crisis económica.

En dicho contexto se aprobó la Constitución de 1979, en vigor del 28 de julio de 1980 a 1979. La forma de gobierno se refrenda como una República democrática y social que rechaza toda clase de imperialismo, neocolonialismo y discriminación racial. El territorio queda dividido en 24 Departamentos y una provincia constitucional (El Callao, zona metropolitana de Lima) y con la división tripartita del poder.

Los principales cambios entre la Carta Magna de 1933 y la de 1979, es que la segunda estableció lo siguiente:

- Periodo presidencial por cinco años con reelección consecutiva. Se comparte el poder con dos Vicepresidentes.
- Capacidad del Presidente de disolver a la Cámara de Diputados por una sola ocasión durante su mandato.
- El Senado se integra por 60 miembros electos por voto popular y los “vitalicios” que son los expresidentes de la República.
- Otorga por vez primera en la historia de Perú, el voto a los varones mayores de 18 años, sin discriminación por analfabetismo ni por condición de indígena. Voto universal a las mujeres.
- Legalización de todos los partidos políticos sin importar la ideología.⁷

A la par se creó el Jurado Nacional de Elecciones cuya función es desde ese año, el registrar a los aspirantes a cargos públicos, realizar los comicios electorales y dar a conocer los resultados.

Narcoterrorismo

En 1980 el triunfo electoral benefició a Fernando Belaúnde Terry quien comenzó su segundo periodo presidencial, caracterizado por la reconciliación nacional a partir de una amplia base política con los partidos de centro y derecha, coalición que le permitió contar con la mayoría en el Congreso. Pero tuvo que hacer frente a la negativa del APRA así como al autodenominado Partido Comunista Peruano del Sendero Luminoso con inspiración maoísta y que rechazaba vínculo alguno con otra fuerza de izquierda.⁸

Para 1984 inicia actos de violencia en zonas urbanas el Movimiento Revolucionario Tupac Amaru (MRTA), cuyo objetivo

⁷ <http://constitucionpoliticaelperu.com/>

⁸ Sendero Luminoso surgió de la separación del Partido Comunista Peruano en dos grupos a partir de 1964: el PC-Unidad (pro soviético) y el PC-Bandera roja (pro China). El segundo de estos comenzó sus actividades en la región campesina de Ayacucho bajo la dirección de Manuel Abimael Guzmán Renose, peruano mestizo, conocido como camarada Renose o presidente Gonzalo, con el objetivo de hacer una revolución de campesinos tradicionalmente desplazados. El movimiento tomó su nombre de la obra “El sendero luminoso” escrita por Mariategui (1894-1930) quien fuera el fundador del Partido Socialista Peruano en 1928. Pompa Dávalos, *op.cit.*, pags. 61-63.

era combatir mediante la guerrilla al sistema por considerarlo que “responde a los intereses del imperialismo norteamericano”.⁹ Para hacer frente a ambos grupos terroristas, se crearon los llamados Comandos Rodrigo Franco los cuales dependían del Estado para frenar actos a través de “castigar a sus responsables, inhibir la continuación de sus actividades y amenazar a sus partidarios reales o potenciales”¹⁰

En lo que concierne a la crisis económica está fue en aumento por diversos factores internos y externos, tales como el pago de deuda externa que generó el aumento de la economía informal, la caída de los precios internacionales de productos como azúcar, petróleo, cobre, fundamentales en las exportaciones del país. Aunado a lo cual, la corriente de “El Niño” afectó la producción y extracción de productos pesqueros. Cabe mencionar que también se hizo frente a una coyuntura de conflictos internacionales por cuestión limítrofe con Ecuador (disputa por la soberanía en el área amazónica con yacimientos de petróleo y oro)¹¹, acusaciones de espionaje por Chile y el apoyo a la causa argentina durante la Guerra de las Malvinas. Una opción que coadyuvó a regular la situación, fue la firma del Protocolo de Quito para formalizar el ingreso al Pacto Andino para así auspiciar el comercio interregional y liberar aranceles entre los miembros.

El 14 de abril de 1985 se celebraron elecciones generales bajo estrictas medidas de seguridad, en donde un total de 120,000 efectivos del Ejército, Marina y Policía estaban presentes a causa de la violencia de los meses previos que buscaban boicotear el proceso y por las amenazas de muerte de parte de Sendero Luminoso contra quienes acudiesen a votar.

⁹ El líder de Túpac Amaru era Víctor Alfredo Polay Campos quien trató sin éxito, que sus acciones no fuesen consideradas como terroristas. Organización de Estados Americanos (OEA): Informe sobre la situación de los Derechos Humanos en Perú, 1993, pag. 53.

¹⁰ OEA, *op.cit.*, pag. 54.

¹¹ El conflicto continuó hasta la firma del Acta de Brasilia, octubre de 1998, por medio de la cual se estableció una frontera en un tramo de 78 kilómetros.

En esta ocasión la elección favoreció a Alan García Pérez con el 45.7% de los votos, quien desde que era Secretario General del APRA había ofrecido un proyecto neopopulista basado en resolver las necesidades de la población sin realizar fuertes ajustes económicos, ello generó confianza entre la clase media y el Ejército. Este proceso electoral se caracterizó porque Acción Popular el partido gobernante obtuvo solo el 6.3% mientras que Izquierda Unida pasó del 3% al 21.3% entre 1980 y 1985.

La primera administración de Alan García se caracterizó por un enfoque de revolución social en franca distancia con organismos financieros internacionales, incluso declaró la moratoria, a lo cual el Fondo Monetario Internacional reaccionó al declarar a Perú como “país ineleigible” para préstamo alguno, medida a la cual se unieron el Banco Mundial y el Banco Interamericano de Desarrollo.

Los fondos no utilizados para el pago de la deuda externa se utilizaron en la creación de nuevas fuentes de empleo, subsidios y aumento salarial. Estas medidas en el mediano plazo contribuyeron a que la inflación y el desequilibrio fiscal aumentaran al tiempo que disminuyeron las reservas internacionales.¹²

El contexto de Guerra Fría permitió a Alan García presentarse como vocero latinoamericano en los foros internacionales ante la política exterior estadounidense considerada como imperialista, razón por la cual Perú se integró al Grupo de Apoyo de Contadora. Ante el constante aumento de actos terroristas como el asesinato de tres gobernadores del APRA en Ayacucho y los motines en penitenciarias de alta seguridad realizados por convictos de Sendero Luminoso en El Callao y en Lima¹³, el Presidente decretó zona de emergencia en la zona de Alto Huallaga, Departamento de San Martín y creó la Comisión Única para Combatir el Narcotráfico ante el crecimiento de hectáreas con sembradíos de hoja de coca.

¹² CEPAL, “Estudio económico de América Latina y El Caribe”, 1991, Perú”, pag. 25

¹³ Amnistía Internacional, “Desapariciones, torturas y ejecuciones sumarias después de los motines penitenciarios de junio de 1986: Perú”.

El 25 de febrero de 1987, Alan García estuvo a punto de sufrir un atentado al dirigirse al Aeropuerto de Trujillo, en donde Tupac Amaru había puesto un coche bomba. La respuesta fue allanar distintos sitios entre ellos las principales universidades de Lima, en donde se detuvo alrededor de 300 estudiantes para iniciar las averiguaciones.

Lo anterior coadyuvó a que a pesar de la política en contra de los intereses estadounidenses en el subcontinente, se iniciaron negociaciones con el gobierno de George Bush de combate al narcotráfico. Cooperación bilateral se materializó con la firma de la Declaración de Cartagena en febrero de 1990.

Gobiernos de Alberto Fujimori Fujimori

La década de los años 80 se caracterizó por el regreso al proceso democrático en la República de Perú al haberse convocado a elecciones generales, tras la legislación de una Constitución y la creación del Jurado Nacional de Elecciones, así como por la aparición de grupos terroristas nacionales y la profundización de la crisis financiera.

La coyuntura propició que la oposición se movilizara en el último año del quinquenio y se crearon dos partidos políticos para contender en las elecciones de 1990:

- Frente Democrático (Fredemo) el cual fusionó a los Partidos Acción Popular (1956) y Popular Cristiano (1966) con el Movimiento Libertad (1987). Fue encabezado por el escritor Mario Vargas Llosa, quien se autonombró como vocero de la ciudadanía e intelectuales que se oponían a la nacionalización de la banca y de las aseguradoras decretada durante el gobierno del Presidente A. García. Propugnaban por la apertura comercial así como por la desestatización de la economía.
- Cambio 90 (1989), su objetivo fue postular a Alberto Fujimori, ex Rector de la Universidad Nacional Agraria (1984-1989), como candidato tanto a la presidencia como al senado de la república.¹⁴

¹⁴ La Constitución de 1979 permitía que un ciudadano fuese postulado para dos cargos, aunque una vez electo solo podría ejercer uno de ellos.

Desde marzo de 1990 se dio un considerable aumento de la violencia en contra de las instalaciones de los partidos políticos, se suscitaron conflictos en el sector minero y de salud, al tiempo que Sendero Luminoso declaró un paro armado el 6 de abril en cuatro Provincias. Las encuestas señalaban que la mayoría de votos serían para Fredemo, seguido por el APRA y solo un 0.5% para Cambio 90.

Las elecciones se realizaron el 8 de abril, en donde Mario Vargas Llosa obtuvo el 27.61%, Alberto Fujimori el 24.62% y Luis Alva Castro el 19.17% (APRA), al no obtener ninguno de los candidatos la mayoría simple, se convocó a una segunda ronda entre los dos primeros.

En el lapso de dos meses ambos candidatos reforzaron sus respectivas estrategias de campaña en lo concerniente a su programa para la recuperación económica y la lucha contra el terrorismo, pero el factor que cobró mayor relevancia fue el del estrato socioeconómico al que cada uno representaba. Así mientras Vargas Llosa se declaró como agnóstico y “peruano por los cuatro costados”, Fujimori se presentó como católico e hijo de inmigrantes que no hablaban castellano y optó por recorrer el país en su tractor bajo el lema de “honestidad, trabajo y tecnología”.

Cabe señalar que en Perú se da una marcada marginación a grupos étnicos tanto nacionales como extranjeros, siendo mayoritariamente los quechuas, mestizos, blancos y aymaras, que utilizan distintas lenguas y profesan el cristianismo (Iglesia Católica y Evangélica, principalmente). Así los grupos indígenas se sintieron ofendidos por la campaña racial en los medios de comunicación y se acercaron a Fujimori como representante de una minoría social.¹⁵

La segunda vuelta electoral dio a Cambio 90 el 56.53% (4,522,463 votos) contra Fredemo con 39.92% (2,713,442 votos). La elección de Fujimori reflejó un claro rechazo de los campesi-

¹⁵ Luis E. Valcárcel considera que “el concepto de raza adquiere en el Perú un contenido que no es biológico *strictu sensu*, porque tiene ingredientes económicos y culturales. Pertenecer a un grupo étnico implica ya una posición en la sociedad arriba o abajo. Si no se puede hablar de castas, en cambio es admisible sostener que por el color de la piel, algunos o muchos hombres no pueden alcanzar determinados privilegios...”, en Hernández Urbina, *Compendio de Sociología Peruana*, pag. 119.

nos de las provincias de los Andes, sectores de clase media urbana empobrecida pertenecientes al sector informal y a los “pueblos jóvenes” (barrios del área metropolitana de Lima) a las tradicionales cúpulas de poder. El amplio margen del triunfo de Fujimori demostró el interés por apoyar a un candidato fuera del sistema, quien a pesar de que no había presentado un programa de gobierno, se presentó como una alternativa popular, étnica y cultural.¹⁶ Una vez en funciones, se optó por aplicar un programa de economía liberal que en su inicio, profundizó el desempleo.

Se anunciaron una serie de medidas de ajuste para combatir la hiperinflación y lograr la reinserción de Perú y lograr la reinserción en la comunidad financiera internacional a través del programa conocido como *Fujishock* el cual incluyó:

- La eliminación del sistema de control de pagos en el sector privado y liberación de tarifas de los productos y servicios públicos.
- Aumento en los combustibles y alimentos básicos.
- Restricción de la emisión monetaria.
- Suspensión del financiamiento del déficit fiscal.
- Congelamiento salarial a los burócratas.
- Inicio de un proceso de privatizaciones.
- Simplificación de impuestos.
- Promoción de la inversión extranjera.
- Reanudación de pagos a organismos internacionales multilaterales.
- Profunda reforma en el comercio exterior.
- Programa de asistencia social para atenuar el efecto del ajuste y beneficiar a los grupos más necesitados.¹⁷

Con respecto a la inseguridad se enfocó a combatirla a partir del impulso del desarrollo nacional para reducir los índices de mi-

¹⁶ Carlos Degregori y Romeo Grompone, *Elecciones de 1990, demonios y redentores en el Nuevo Perú*, Instituto de Estudios Peruanos, colección mínima, Lima, Perú, 1991, pag. 62.

¹⁷ Pompa Dávalos, *op.cit.*, pag. 131.

seria y no con violencia, a fin de cortar el financiamiento recibido por el narcotráfico.¹⁸

Uno de los temas más relevantes del gobierno fue la lucha integral contra el narcotráfico para ello se denunció la corresponsabilidad de países productores como de los consumidores. Se inició la entrega de títulos de propiedad a los campesinos para incentivarlos a dedicarse a cultivos alternativos así como para fomentar las exportaciones, mientras que el Estado obtuvo beneficios fiscales de los pagos por derecho de predio. Se redujo la militarización de la zona cocacolera por haber contribuido a dificultar el acceso a la región amazónica. Lo anterior se reforzó con la firma de convenios con Estados Unidos para luchar de forma eficaz como lo fue la construcción de la base antidrogas de Santa Lucía, desde la cual periódicamente se sobrevolaba la zona a fin de detectar cultivos y el comercio con narcotraficantes colombianos.

La reforma fiscal recibió críticas y oposición del Congreso pues se rechazó la política salarial gubernamental a lo que el Ejecutivo respondió que no se harían excepciones. El enfrentamiento impidió la aprobación del presupuesto anual. Así las cosas, Fujimori disolvió de forma temporal al Congreso y al Poder Judicial el 5 de abril de 1992, para dar paso a un gobierno de emergencia y reconstrucción nacional. Ambos poderes desconocieron el autogolpe y declararon la “vacancia de la presidencia”.

La reacción de la población fue de cautela pues a pesar de las fuertes medidas fiscales, era mayor la falta de credibilidad en los partidos políticos y por la creencia generalizada de corrupción gubernamental. El transporte público, bancos, comercios y servicios funcionaron con normalidad y dos días después se reanudaron las actividades escolares. Fujimori recorrió las Universidades y las calles de Lima y fue bien recibido e incluso ovacionado. La comunidad internacional sancionó la medida a través de la Organización de Estados Americanos.¹⁹ En junio se anunció que se convocaría a

¹⁸ Entrevista al Presidente Alberto Fujimori en el Diario La República, “Modestamente, creo que lo hago bien”, 8 de noviembre de 1990. Pag. 12.

¹⁹ Diario El Nacional, México, D.F., sección internacional, 6 de abril de 1992, pag. 22 y 8 de abril, pag. 21.

elecciones para un Congreso Unicameral a realizarse en noviembre de 1992 y municipales para febrero de 1993.

Los logros más importantes durante este periodo de emergencia fueron las capturas de Víctor Alfredo Polay, líder del Movimiento Revolucionario Tupac Amaru (junio de 1992) y de Abimael Guzmán, cabeza de Sendero Luminoso (septiembre de 1992) así como de varios seguidores de los mismos²⁰. Ello benefició la popularidad del Presidente y acalló las críticas, sin embargo, el 13 de noviembre se dio un intento frustrado de golpe por parte de un grupo militar. El presidente se refugió y permaneció oculto con apoyo del Ejército.

Las elecciones del Congreso dieron la mayoría a los candidatos de Cambio 90 y el 6 de enero de 1993 se devolvió a Fujimori el nombramiento de Presidente Constitucional. A partir de lo cual, las medidas económicas fueron respaldadas y puestas en marcha a la par de programas de asistencia social y la política de captura a otros miembros de los dos grupos terroristas del país.

Se convocó a referéndum para legislar una nueva Carta Magna, la cual substituyó a la de 1980. La Constitución de 1993 la cual continúa vigente, establece:

- Perú es una nación pluriétnica, en donde además del castellano se reconoce a las lenguas quechua y aymara.
- Una reelección consecutiva del Ejecutivo tras la cual, se debe dejar pasar un periodo para una nueva postulación. (art. 112)
- Se continúa con la segunda vuelta electoral.
- Autorización para la disolución del Congreso en caso de que se desapruere en dos ocasiones al Gabinete o en caso de diferencia irreconciliable, mientras que no sea no en el primero ni último año del quinquenio.
- Congreso Unicameral para fortalecer al legislativo y evitar las discusiones entre dos cámaras.
- Poder Judicial encabezado por la Suprema Corte de Justicia y el Consejo Nacional de la Magistratura.

²⁰ Newsweek, "We got him", 28 de septiembre de 1992, pag. 10.

- Inclusión del referéndum como derecho del pueblo a opinar sobre ciertas medidas políticas. (art. 32)
- Pena de muerte por terrorismo al ser considerado como un delito de traición a la patria (art. 140)
- Creación de la Defensoría del Pueblo para fortalecer la división de poderes. Instancia que envía un informe anual al Congreso.

En 1995 Fujimori obtuvo el 64% de los votos para iniciar un segundo periodo presidencial, tras derrotar a Javier Pérez de Cuéllar, ex Secretario General de la Organización de Naciones Unidas. En este periodo se presentó la “crisis de los rehenes” en la residencia del Embajador de Japón, el 17 de diciembre de 1996. Integrantes de Túpac Amaru (MRTA) ingresaron a la casa y tomaron como rehenes a 600 personas durante varios días. Los terroristas exigían la liberación de varios de sus miembros encarcelados. Un representante enviado por la Santa Sede fungió como mediador. La eficaz solución de los acontecimientos sirvió para controlar durante algunas semanas, las denuncias de corrupción contra el gabinete presidencial.

Aun cuando ambos periodos de gobierno se caracterizaron por ser de corte personalista y en cierto sentido autoritario, se ofrecieron condiciones de gobernabilidad a diferencia de las presidencias anteriores. Una gran controversia fue el promover la llamada “interpretación única” del artículo 112 constitucional, mediante la cual Fujimori sostuvo que su primera presidencial de 1990 a 1995 se realizó con base en la Constitución de 1979 y solamente su periodo de 1995 a 2000 debía tomarse en cuenta a partir de la legislación de 1993, con ello respaldó su intención de presentarse por tercera vez como candidato. Ello estuvo acompañado de crecientes acusaciones de corrupción que no lograron ser acalladas como en ocasiones previas.²¹

²¹ <http://peruehistoria.weebly.com/alberto-fujimori.html> Consultado el 23 de mayo de 2016.

El resultado electoral de mayo de 2000 fue muy cerrado y fue necesario convocar a una segunda ronda, pero Alejandro Toledo líder de Perú Posible se negó a volver a contender. El 14 de septiembre se difundieron videos en los que se mostraba a Vladimiro Montesinos²², en actos de soborno y proselitismo a favor de la reelección de Fujimori. La crisis fue de tal magnitud que, el 17 de septiembre el Presidente se vio obligado a convocar a elecciones generales y a comprometerse a no presentarse como candidato. Su última reunión internacional como Mandatario de Perú, tuvo lugar el 13 noviembre en Brunei en el marco de la Reunión de APEC, al término de la cual viajó de forma sorpresiva a Tokio, desde donde envió su renuncia formal al Congreso de la República:

“He vuelto, entonces, a interrogarme sobre la conveniencia para el país de mi presencia y participación en este proceso de transición. Y he llegado a la conclusión de que debo renunciar, formalmente, a la Presidencia de la República, situación que contempla nuestra Constitución, para, de este modo, abrir paso a una etapa de definitiva distensión política que permita una transición ordenada y, algo no menos importante, preservar la solidez de nuestra economía.”²³

El Congreso declaró la “vacancia de la presidencia” y lo inhabilitó para ocupar cargos públicos durante los siguientes diez años. Alejandro Toledo²⁴, presidente electo por el periodo 2001-20016, solicitó sin éxito, la extradición de Fujimori, quien se autoexilió en Japón en calidad de ciudadano por ser hijo de padres japoneses.

²² Fujimori indemnizó a Montesinos con 15 millones de dólares por su cargo de asesor presidencial, lo cual fue denunciado como irregular y es uno de los delitos que se imputa al ex mandatario. Diario La República, “Fujimori es gestor del fraude del 2000”, Lima, Perú, 17 de mayo de 2002.

²³ <http://candidatospresidencialesdecalidad.blogspot.mx/2011/09/tercer-gobierno-de-alberto-fujimori.html> Consultado el 23 de mayo de 2016.

²⁴ Uno de los aspectos más relevantes de la administración de Alejandro Toledo fue el haber retomado el proceso de regionalización de Perú con lo cual respaldó las prácticas comunitarias entre la población indígena. De igual modo, puso en marcha el derecho universal para ser candidato a través de sufragio directo y el sistema de cuotas, que implica el ser menor de 29 años, sin importar el género ni la raza.

El 6 de noviembre de 2005, Alberto Fujimori viajó a Chile en vuelo privado, en donde fue detenido por instrucciones de la Corte Suprema. El proceso de solicitud de extradición se alargó hasta el 18 de mayo de 2006, fecha en que se le concedió la libertad bajo fianza y arresto domiciliario. El proceso diplomático y judicial se alargó hasta el 22 de septiembre de 2007 al ser acreditados por la Corte Suprema de Chile 7 de los delitos 13 de los que se le imputaba, en materia de corrupción y crímenes de lesa humanidad. A saber, fue enjuiciado por crímenes cometidos entre 1990 y 2000, en donde se incluyeron desapariciones y torturas contra terroristas, como fueron las matanzas de Barrios Altos y La Cantuta.

Alberto Fujimori fue trasladado a Lima para iniciar el proceso judicial a cargo de la Sala Penal Especial de la Corte Suprema cuyo resultado fue que el 11 de diciembre de 2007 se le condenó a ocho años de cárcel en una primera instancia y el 7 de abril de 2009 a 25 años de prisión. Ello ocurrió durante el segundo periodo presidencial de Alan García Pérez (2006-2011), líder del APRA y quien a pesar de la campaña de desprestigio que enfrentó durante los 11 años de gobierno fujimorista, logró regresar a encabezar la máxima magistratura de Perú.

Keiko Sofía Fujimori Higuchi

Hija del controvertido ex mandatario Alberto Fujimori y de la ex congresista Susana Higuchi, Keiko, a quien substituyó en el papel de Primera Dama en 1994, ello marcó su ingreso a la política peruana. Retomó el liderazgo de los seguidores de su padre desde 2005. Un año más tarde fue nombrada congresista y desde 2011 preside Oportunidades Instituto para el Desarrollo. Decidió participar como candidata presidencial en las elecciones de 2011 y de 2016, procesos en los que perdió por estrecho margen.

El actuar político de Keiko Fujimori ha estado enmarcado en una serie de acusaciones por encubrimiento y enriquecimiento ilícito tanto personal como familiar, que abarca a algunos de los miembros de su partido político Fuerza 2011 el cual después cambió de nombre a Fuerza Popular. Las imputaciones que ella ha

recibido son por el presunto desvío de fondos públicos para financiar sus estudios de maestría en la Universidad de Columbia, en Nueva York, Estados Unidos.

La legislación peruana establece desde 2009 que los congresistas deben presentar en declaración jurada, información sobre ingresos, bienes y rentas, a la Contraloría General de la República, lo cual aunque Keiko Fujimori realizó para poder registrar su candidatura ante el Jurado Nacional de Electores, fue cuestionada al no coincidir las cifras.²⁵

En este periodo, ella y su hermano Kenji realizaron una campaña en pro de conseguir el indulto de su padre y se acusó a distintos sectores de actuar de forma vengativa contra él. El principal apoyo lo encontró en la población que vive en la costa norte de Perú, región en donde recuerdan que su padre realizaba giras a pie en las que repartía despensas y en donde se controló la situación de terrorismo, aun así no fue suficiente para ser electa y obtuvo el segundo lugar en la preferencia de voto:

Ollanta Humala	Keiko Fujimori	
31.72%	23.57%	Primera vuelta
51.45%	48.55%	Segunda vuelta

Ollanta Humala como candidato contó con el respaldo del mandatario venezolano de izquierda, Hugo Chávez, pero durante la campaña de la segunda electoral se dio un distanciamiento y acercamiento hacia asesores brasileños con el apoyo tácito del presidente Alejandro Toledo y del escritor Mario Vargas Llosa, con lo cual se logró el apoyo de la derecha peruana no fujimorista.

La presidencia de Humala inició con reformas sociales que parecían orientadas a matizar las políticas neoliberales de las últimas décadas, lo cual quedó inconcluso por la prioridad que se dio a impulsar las negociaciones con los países miembros de la Alianza del Pacífico. Sus principales logros fueron los programas de apoyo a la niñez y a pensionados así como la campaña de alfabetización.

²⁵ <http://larepublica.pe/impres/politica/16870-en-2011-keiko-fujimori-repor-to-cifras-diferentes-de-su-patrimonio> Consultado el 26 de mayo de 2016.

La falta de consolidación del sistema político peruano quedó demostrada con el registro de 19 partidos políticos para las elecciones generales de 2016, en donde las agrupaciones tradicionales fueron desplazadas a lo largo de la contienda por otras surgidas con el único objetivo de alcanzar la presidencia, pero sin bases reales de apoyo, se presenta pues como una democracia en transición con una clara polarización entre el fujimorismo al cual Keiko ha tratado de reivindicar y el anti fujimorismo.

El proceso se caracterizó por numerosas irregularidades como compra de votos, gastos de campaña, acusaciones de lavado de dinero y corrupción que involucraron a distintos contendientes e incluso a Nadine Heredia, conyugue de Humala²⁶, con lo cual el número de candidatos para la primera vuelta se redujo de forma significativa. A principios de año la Ley de Partidos Políticos estableció el tope de artículos de propaganda electoral entre lo que está entregar más de cinco dólares a los participantes, y se fijó una sanción económica y exclusión de candidatura.

Los tres candidatos con mayor índice de preferencia de voto eran Keiko Fujimori, quien es Licenciada en Administración de Negocios con Maestría en Administración, egresada de las universidades de Boston y de Columbia (N.Y.), y Congresista desde 2006; Pedro Pablo Kuczynski, Filósofo y Economista de Oxford con Posgrado de Princeton y Ex Ministro durante la presidencia de Alejandro Toledo; así como Verónica Mendoza, Psicóloga y Maestra en Ciencias Sociales por la Universidad de París y la Sorbonne, Congresista desde 2011 y quien había logrado aglutinar a la izquierda.

El resultado de la primera vuelta fue un empate técnico entre Keiko Fujimori y Pedro Pablo Kuczynski, ambos con una propuesta neoliberal. Fue importante pues, el acercamiento hacia las fuerzas de centro para lograr una mayor representación nacional.

²⁶ El escándalo de “Lavato Jato” consiste en acusaciones de sobornos a políticos peruanos como Nadine Heredia (quien aspiraba a ser candidata presidencial) de parte de empresas brasileñas dedicadas al sector de la construcción en la región del Amazonas entre 2008 y 2014. La campaña de Keiko Fujimori recibió acusaciones de parte de la DEA, Agencia estadounidense para el control de la drogas de Estados Unidos y de inversiones en el caso “Panama Papers”.

En las encuestas realizadas por distintos periódicos, tales como El Comercio así como el simulacro electoral de Ipsos-Perú realizado entre el 19 y el 20 de mayo de 2016, daban la ventaja a la hija del ex presidente. Esto derivó en fuertes movimientos de la Coordinadora “Keiko No Va”, en donde la población menor de 35 años realizó numerosas marchas de protesta para difundir los sucesos del auto golpe de estado del 5 de abril de 1992.²⁷

Keiko Fujimori a diferencia de su campaña de cinco años previos, en esta ocasión se alejó de la propuesta de indulto a su padre y en su lugar firmó una carta compromiso de que en caso de ser electa se comprometía a respetar el orden constitucional y a no favorecer a ningún familiar. Aunado a atender la situación de seguridad nacional sin caer en prácticas de autoritarismo, con hincapié en su honestidad. Esto no fue suficiente para atraer la confianza del electorado con un padrón de 23 millones de votantes:

Pedro Pablo Kuczynski	Keiko Fujimori	
39.8%	39.8%	1 de abril, Primera vuelta
50.12%	46.64%	5 de junio, Segunda vuelta

Cabe mencionar que la campaña de Pedro Pablo Kuczynski candidato por Peruanos por el Cambio logró un avance considerable entre la población del sur de Perú, así como de las región de la sierra y del amazonia. Su propuesta se benefició indirectamente de las declaraciones Julio Guzmán a favor de hacer un llamado en las redes sociales a través de “#voto crítico”, quien hasta el mes de marzo era el candidato de Todos por el Perú (TTP) y quien era considerado como el más fuerte en la contienda, pero que por imputaciones de falla en el proceso de su registro, se retiró. Guzmán al hablar sobre la democracia que: “esa es la diferencia respecto a la señora Fujimori, cuya tradición autoritaria y su peligroso entorno actual son una amenaza para la democracia y el futuro de los peruanos”²⁸.

²⁷ Canal del Congreso, programa *Vértice Internacional*, emisión “Perú: duelo electoral entre Keiko Fujimori y Pedro Pablo Kuczynski” transmitida el 31 de mayo de 2016, Ciudad de México. www.canaldelcongreso.gob.mx

²⁸ http://b.scorecardresearch.com/p?c1=2&c2=6906602&ns_site=peru&na

El proceso electoral concluyó pero la investigación de lavado de dinero de la familia Fujimori continúa en curso, también están involucrados Kenji y Hiro, hermanos de Keiko, el primero se desempeña como legislador y el segundo como empresario. Los tres comparten sociedad en Logística Integral Marítima Andina, S.A. (Limasa), la cual presentó un rápido crecimiento en los últimos dos años. La familia ejerce influencia en los ámbitos político y económico entre distintos grupos de la sociedad.

Reflexiones finales

En los distintos procesos electorales que se revisaron fue patente que los resultados de los comicios en Perú son una incógnita, ya que se deciden hasta el momento en que se acude a las urnas pues las encuestas previas arrojan resultados distintos a los oficiales, ya sea por intimidación o por indecisión. Los partidos políticos tradicionales alternan el poder con partidos temporales que han surgido con el único objetivo de servir como plataforma para su candidato, pero que para el siguiente periodo desaparecen.

La complejidad del sistema político peruano tiene implícito elementos étnicos y de atraso económico social que fueron aprovechados en su momento por Alberto Fujimori para acercarse a sectores populares que confiaron en él a causa de que reforzó las instituciones públicas y logró contrarrestar las actividades terroristas en el país. A quince años de distancia, su figura sigue siendo polémica al contar con simpatizantes pero también con detractores que enfatizan los delitos y fraudes cometidos que lo llevaron a cumplir la sentencia de 25 años en prisión, las posturas más que obedecer a criterios de población con distinto nivel de ingresos, obedecen a una cuestión generacional. Las pasadas elecciones presidenciales de 2016, reflejaron dicha polarización entre quienes respaldaron o rechazaban abiertamente la candidatura de su hija Keiko Fujimori. La pregunta que surge es si ella o su hermano Kenji se presentaran para el 2021.

me=actualidad.politicas.nota.julio-guzman-anuncio-voto-critico-favor-pedro-pablo-kuczynski&idnota= consultado el 26 de mayo de 2016.

Las nacionalizaciones, privatizaciones, la falta de cumplimiento de promesas de campaña o de programas de gobierno ha influido en que se carezca de unidad nacional. La alternancia entre representantes de derecha, centro e izquierda, no ha logrado mejorar la marginación social en Perú.

Fuentes

- Amnistía Internacional, “Perú: Desapariciones, torturas y ejecuciones sumarias después de los motines penitenciarios de junio de 1986”, Londres, 1987.
- Actualidad Política, “Julio Guzman anuncia voto crítico” http://b.scorecardresearch.com/p?c1=2&c2=6906602&ns_site=peru&name=actualidad.politicas.nota.julio-guzman-anuncio-voto-critico-favor-pedro-pablo-kuczynski&idnota consultado el 26 de mayo de 2016.
- Arredondo Ramírez y Jorge Lara Castro, Documentos de trabajo: América Latina, la transición democrática frente a los problemas de su consolidación; Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), México, 1991.
- Canal del Congreso, programa *Elecciones en el Mundo 2016*, emisión dedicada a Perú transmitida el 8 de abril de 2016, Ciudad de México. http://www.canaldelcongreso.gob.mx/vod/reproducir/0_hu2z7tp9/Elecciones_en_el_Mundo_2016%3A_Elecciones_en_Peru.
- Canal del Congreso, programa *Vértice Internacional*, emisión “Perú: duelo electoral entre Keiko Fujimori y Pedro Pablo Kuczynski” transmitida el 31 de mayo de 2016, Ciudad de México. www.canaldelcongreso.gob.mx
- CEPAL, “Estudio económico de América Latina y El Caribe”, 1991, Perú.
- Constitución Política del Perú, 1993, en <http://constitucionpoliticaelperu.com/>

- Degregori, Carlos y Romeo Grompone, *Elecciones de 1990, demonios y redentores en el Nuevo Perú*, Instituto de Estudios Peruanos, colección mínima, Lima, Perú, 1991, pag. 62.
- Diario El Nacional, México, D.F., “Autogolpe en Perú”, sección internacional, 6 de abril de 1992, pag. 22 y 8 de abril.
- Diario La República, Entrevista al Presidente Alberto Fujimori, “Modestamente, creo que lo hago bien”, 8 de noviembre de 1990.
- Diario La República, Lima, Perú, <http://larepublica.pe/impres/politica/16870-en-2011-keiko-fujimori-reporto-cifras-diferentes-de-su-patrimonio> Consultado el 26 de mayo de 2016.
- González Casanova, Pablo, (Coord.), “Perú: el Estado oligárquico y el reformismo militar”, en *América Latina Historia de Medio Siglo*, pag. 405. México.
- Hernández Urbina, *Compendio de Sociología Peruana*, Perú, 1990.
- Newsweek, “We got him”, Estados Unidos, ejemplar del 28 de septiembre de 1992.
- Pease García, Henry, *El ocaso de la oligarquía*, El Cid, Buenos Aires, Argentina, 1979.
- Perú en la Historia, <http://peruehistoria.weebly.com/alberto-fujimori.html> Consultado el 23 de mayo de 2016.
- Pompa Dávalos, María Elena, “Análisis del proceso democrático de 1990 en la República de Perú y su evolución hasta 1993”, Tesis de Licenciatura en Relaciones Internacionales, UNAM, 1995, pags. 25-26.
- Strong Simon, *Sendero Luminoso*, Ecume, Buenos Aires, Argentina, 1992.
- Vargas Llosa, Mario, *El pez en el agua*, Seix Barral, México, 1993.
- Zapata, Antonio, “Historia de las elecciones de 1962. Haya, Belaúnde y Odría. Las FF.AA frente las elecciones presidenciales de 1963”, 30 de marzo de 2011, Clío Historia.